

EL ECO DE GALICIA

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES Y AMENA LITERATURA.

Núm 80.

Miércoles 31 de Diciembre de 1851.

Segundo semestre.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores cuyo abono concluye en fin del corriente mes, se servirán renovarlo sino quieren experimentar retraso en el recibo del *Eco de Galicia*.

Santiago 31 de Diciembre.

Con la mayor satisfaccion consignamos en la seccion editorial del *Eco de Galicia* las públicas demostraciones de júbilo que se han improvisado al recibir la noticia del próspero alumbramiento de S. M. en las capitales de provincia de este antiguo reino. Sucesivamente publicaremos los festejos que han tenido lugar en las principales poblaciones de Galicia.

CORUÑA.

Nuestro apreciable colega *El Coruñés* refiere de esta manera las demostraciones oficiales en celebracion de este fausto suceso.

El señor Gobernador de la provincia, acompañado de todos los gefes y oficiales de las dependencias del Estado, se presentó en palacio á hacer presente al Excmo. Sr. Capitan general cuanto era el placer que experimentaban al ver realizada una esperanza, en la cual toda España estaba interesada. S. E. y los gefes y oficiales de los cuerpos y clases del ejército, correspondieron despues á la atencion y al patriotismo de S. S.: el ilustre ayuntamiento dispuso se diese por su cuenta una racion de vino á todos los pobres y presos del hospicio y cárcel, y un extraordinario á los enfermos del hospital.

Por la noche se habian alzado doseles, en que brillaban los retratos de Sus Magestades, en todos los edificios públicos: la ciudad se hallaba completamente iluminada: las músicas de Artillería, Aragon y el Hospicio, daban serenatas delante de aquellos y de las casas de las autoridades, y en fin, hasta las doce de la noche apenas podia transitarse por algunos sitios pues el vecindario entero se habia aglomerado en ellos.

Escusado será el decir que el mismo efecto ha causado la noticia en toda la provincia como habra sucedido en toda Galicia, en toda la Península: pero hablaremos de algunos pueblos de aquella.

En Ferrol se recibió á las once y media de la mañana é inmediatamente salió el ayuntamiento por las calles publicando el bando de costumbre y adornando los vecinos espontaneamente el frente de sus casas: á las cuatro de la tarde se cantó un solemne Tedeum y á la noche hubo iluminacion y músicas. A Santiago llegó á las seis y media de la tarde: en el momento se dispararon quince bombas reales á cuya señal

dió principio un repique general de campanas. La música se estacionó en la plaza de la Constitucion y la poblacion se iluminó rapidamente: al dia siguiente se publicó el bando. En Padron lo supieron á las tres y media de la tarde por la silla de Pontevedra: las bombas, los voladores, la música de aficionados, las gaitas del país, las campanas, la iluminacion, las serenatas, sirvieron de expresión al júbilo de aquella leal villa: por último las correspondencias que tenemos á la vista nos dan á conocer lo que ya hemos dicho: la alegría, la expansion ha sido unánime, universal. Sabemos que el ilustre ayuntamiento de la Coruña ha acordado en sesion extraordinaria elevar á los pies del Trono de la escelsa Isabel II sus sinceros y entusiastas parabienes; tenemos entendido que lo mismo hará si no lo ha hecho ya el de Santiago así como la Universidad.

ORENSE 26 DE DICIEMBRE.

(De nuestro corresponsal.)

Remito adjunto el siguiente programa de las funciones que han de celebrarse en esta ciudad el 31 del presente mes en celebracion del fausto alumbramiento de S. M.

Al romper el dia, izará en las casas consistoriales el pabellon español. Quince bombas y multitud de fuegos voladores le harán el saludo de respeto. Un repique general de campanas contribuirá á solemnizar este acto.

Saldrán y recorrerán las calles los gigantes de la ciudad precedidos de la música del país.

Tambien lo verificará la charanga del batallon de Toledo.

Diferentes gaitas situadas en puntos á propósito tocarán durante el dia.

Se colocarán tambien cueñas en la Plaza Mayor con premios de 60, 120 y 180 rs. para los que suban á ellas. Con dicho objeto se pondrán en lo alto de las mismas los bolsillos que los contengan.

Por la noche habrá iluminacion general con fuegos y repique de campanas.

Despues de horas empezará una funcion religiosa en la santa iglesia Catedral en accion de gracias. Se cantará un solemne Te-Deum. Prestarán su asistencia las autoridades, corporaciones y funcionarios públicos.

La música, tanto vocal como instrumental, será dirigida por el maestro compositor don Laureano Arguelles Toral, que voluntariamente se presta á ello. Una misa compuesta por el maestro don Manuel Garay se estrenará dicho dia. Voces escogidas de otros cantantes alternarán con las de la capilla. Platicará el R. P. Fr. Juan Francisco Suarez.

Se dará una comida especial en cada uno de los establecimientos de beneficencia. Otra igual á los presos de la cárcel. Se distribuirán limosnas en el hospital á los pobres.

La compañía lírico-dramática pondrá en escena por la tarde una escogida funcion teatral. La entrada será gratuita. Otra habrá por la noche en iguales términos. En ella se cantará un himno alusivo, letra de D. Jose Salgado y música del referido maestro Sr. ARGUELLES TORAL, que para dicho fin lo ha compuesto.

Se hallan adoptadas las disposiciones convenientes para que la distribución de entradas y localidades y el orden interior del teatro sean como corresponde.

Tambien habrá baile gratuito de máscaras. Este empero se reservará para la noche de Reyes, porque las diversiones teatrales impiden que se arregle el local para la del 31 del corriente.

PONTEVEDRA 24 DE DICIEMBRE

(De nuestro corresponsal.)

Ayer muy de madrugada vino á sorprendernos agradablemente la fausta nueva del feliz alumbramiento de nuestra amada reina, y al momento el repique de las campanas, la explosion de las bombas, la música de la guarnicion que recorria las calles dando entusiastas vivas á la reina y á la augusta princesa de Asturias, esparcieron por todas partes el júbilo. Para solemnizar tan dichoso suceso, se reunieron los empleados, militares y personas de todas clases que recorrían alegremente de noche la poblacion acompañando á la música de Toledo, dando vivas á la reina y á su augusta hija, oyéndose al mismo tiempo multitud de voladores. Así demostraron en los primeros momentos los leales habitantes de esta poblacion el contento que les produjo el saber que Isabel II es ya madre.

En la noche del 27 se ha dispuesto una abundante y variada cena para la marinería del depósito de Arsenal de Ferrol en su magnífico cuartel del parque, á la cual asistió la música del departamento, y sabemos que, uniéndose á la festividad de la noche la noticia del feliz alumbramiento de S. M., estuvo la cena tanto ó aun mas animada que en el año último. Todas las sociedades de este pueblo se apresuran á festejar el nacimiento de una tierna Princesa. El Liceo de artesanos dió un baile la noche del dia del 25; la Tertulia de Confianza lo tubo en la del 26, y el Circo de recreacion anunció otro para la del 28.

PARTE OFICIAL.

La *Gaceta* de 22 contiene varios reales decretos.

El primero concédenlo al ministro de Marina un crédito de seis millones de reales, con destino á cubrir las construcciones navales comprendidas en el crédito extraordinario de 50 millones, concédenlo por real decreto de 23 de marzo de 1850.

Sigue otro concédenlose así mismo el gobierno la autorizacion suficiente para cobrar las contribuciones del año 1852, con arreglo al presupuesto presentado á las cortes y modificaciones practicas por la comision general.

El tercero versa sobre el arreglo de la deuda, en lo tocante al personal, de cuya medida dará el gobierno cuenta á las cortes.

El cuarto concede un indulto general á los que se hallan sufriendo prision ó condena en la forma que determina el decreto, que por su estension no insertamos íntegro.

El quinto indulta de la pena de muerte á don Miguel Paris y á don Andres Ormazabal, jefes de la cuadrilla carlista que se alzó en Colmenar Viejo.

GACETILLA.

NUEVO FARO.--Desde el día 1.º de marzo de 1852 alumbrará todas las noches desde la puesta hasta la salida del sol un faro establecido en la punta saliente que forma el río Llobregat en su desembocadura al mar. El faro se halla en la orilla izquierda del río y se ha construido sobre una antigua batería que está situada en los derroteros y cartas marinas con el nombre de *Torre de la punta del río*. Su situación, respecto á la forma que actualmente tiene la playa, es como sigue: Distancia á la desembocadura 2320 pies castellanos. Distancia á la costa 1805 pies castellanos. La posición geográfica del faro es la siguiente: Latitud 51º 19 y 12 Norte. Longitud 8º 26 y 50 al E. de Cadiz. Su aparato es de segundo orden catadióptrico, sistema de Fresnel y de luz giratoria con eclipses de 50 en 50 segundos, verificándose en seis minutos su revolucion completa. La luz de color natural se halla elevada 116 pies castellanos sobre el nivel del mar, produciendo una tangente de 10,5 millas.

BANQUETE.--El 21 del actual para festejar el natalicio de la heredera del trono, el embajador inglés ha dado un gran banquete.

GRACIAS.--De las tropas que el sábado montaban la guardia de palacio, recibirán según costumbre, los oficiales el empleo inmediato y los soldados su licencia absoluta.

Háblase de la promoción de tres tenientes generales al alto puesto de inmediato. Para el empleo de tenientes generales se habla de los duques de Riansares y San Carlos, y los mariscales de campo Lara, Lersundi, Cotener y otros. Varios brigadieres recibirán la faja, y otros una gran cruz.

Los dos toisones vacantes son para los señores Isturiz y mayordomo mayor de S. M. Se concederán también algunos títulos de Castilla, y los que tienen mas probabilidades de alcanzarlos son los señores Pezuela y Mayans.

FILANTROPIA.--Según vemos en los periódicos de la frontera, por la embajada de Francia se ha hecho un llamamiento á la caridad de los franceses para que contribuyan á las necesidades de la iglesia y hospital de S. Luis en Madrid. El señor embajador dice que por de pronto se procederá al establecimiento de seis camas, cuyo número se estenderá á doce si hubiera posibilidad. Para el servicio hay el pensamiento de traer de Francia hermanas de la caridad, y se trata además de crear una escuela donde aprendan los primeros rudimentos los niños de la colonia francesa que, según el señor embajador, se compone de 5000 almas en Madrid y en sus inmediaciones.

BAUTIZO DE LA PRINCESA DE ASTURIAS.--El domingo á las tres de la tarde tuvo lugar con gran solemnidad en la Real Capilla el bautizo de la augusta Princesa, la cual recibió los nombres de María Isabel, Francisca de Asís, Cristina, Francisca de Paula, siendo padrinos S. M. la Reina Madre y el Sermo. Sr. infante don Francisco, El Excmo Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo administró el Santo Sacramento á la recién nacida.

Una salva de artillería anunció á la inmensa y brillante concurrencia el instante de la ceremonia.

COMISTON.--Se ha nombrado otra nueva pa-

ra proponer las modificaciones que estime conveniente en el reglamento de estudios, y se compone de los señores don Pedro Gomez de la Serna, presidente, marqués de Morante, rector de la Universidad central, don Joaquin Aguirre, catedrático de historia y disciplina general de la iglesia; don Francisco Escudero y Azara, catedrático de bibliografía sagrada; don Tomás Corral, catedrático de obstetricia y males propios de los niños y sexo femenino; don Antonio Moreno, catedrático que ha sido de farmacia y consejero de Instrucción pública; don Juan Diaz Bieza, don Gabriel Herrera y don Antonio Falces y Azara.

CREACION.--En el hospital general de Madrid se va á crear un *museo anatómico*, donde puedan conservarse entre otros objetos las piezas de anatomía patológica mas notables. Esta idea no puede menos de ser muy provechosa para la ciencia.

MISA DE PARIDA.--Dentro de cuarenta días tendrá lugar en Nuestra Señora de Atocha la misa de parida, á la cual asistirán todas las personas que lo han hecho al nacimiento y bautizo de la princesa María Isabel. Después vendrán las fiestas reales.

Entretanto, y por real orden de anteaer comunicada por el señor ministro de Gracia y Justicia, ha resuelto S. M. escribir sus reales cartas de costumbre á todos los prelados de la monarquía, participándoles su feliz alumbramiento, á fin de que general y particularmente concurren á tributar á Dios las mas rendidas gracias por este beneficio, disponiendo se ejecute lo mismo en las iglesias dependientes de su jurisdicción, y comunicándolo á las exentas en sus diócesis respectivas.

CONTRATIEMPO.--Según una carta que tenemos á la vista, la diligencia de la empresa navarra ha volcado entre Congosto y Bemibre muriendo el caballo delantero y quedando en mal estado tres mulas. Los viajeros han sufrido las consecuencias de esta desgracia cuya repetición se debe evitar en lo sucesivo con el mayor celo y eficacia.

CORRESPONDENCIA.

VIGO 21 DE DICIEMBRE.

(De nuestro corresponsal)

Han llegado á la ria de Vigo, despues de haber sufrido la cuarentena en el lazareto de S. Simon, la corbeta de guerra *Venus*, la corbeta primera de *Goatemala* y el bergantin: todos estos buques fueron visitados por mucha gente por la curiosidad que excitaban los prisioneros de la expedición contra la isla de Cuba y de los revoltosos de Agüero. Fuimos tambien á bordo de aquellos buques llevado por la curiosidad, é igualmente para dar á Vds. una noticia mas circunstanciada de lo que nos pareciese interesante. Al entrar en la *Venus*, fuimos muy obsequiados por los señores comandante y oficiales, y aqui les damos las debidas gracias: nos franquearon todos los departamentos y al mismo tiempo nos permitieron que hablásemos con dos de los prisioneros, uno de ellos titulado mayor de nacion úngara Luis Schlesinger, encontrando en él un hombre muy fino y muy instruido, perito en varios idiomas, y con perfección en el inglés. Nos refirió con precisión y con minuciosidad todos los hechos de la expedición Cubana, que no repetimos aqui por su estension y ser conocidos de todo el público. Venia tambien en la *Venus* un subteniente de los prisioneros: este buque aunque la hora en que lo visitamos era importuna, lo encontramos con arreglo y limpieza. En el *Goatemala* no podemos decir nada sino por informacion, porque el comandante no ha tenido á bien franquear el buque en el interior. Apesar de todo hemos sabido venían á bordo ciento quince prisioneros, 15 ingleses, 12 úngaros, 8 alemanes, dos franceses, 13 cubanos y los demas anglo-americanos: entre estos venian dos capitanes, dos subtenientes y mas dos subtenientes cubanos, uno de ellos sobrino de Lopez. A bordo del brique fuimos muy obsequia-

dos y nos confesamos muy reconocidos, principalmente al señor doctor Caballero, fisico del buque que con la mayor fiatura satisfizo á todas las imperfinencias, hijas de nuestra curiosidad. Venian en este buque cuarenta y un prisioneros de la expedición de Lopez y revoltosos de Agüero y entre estos algunos oficiales instruidos, pero uno de ellos que habia sido escritor en la Habana, tenia un libro de memorias en que describia con elegancia y claridad la historia de la expedición, sus causas y sus resultados, que quizás llegue á ver la luz pública y será muy bien acogido. No podemos mirar para el agradado con indignacion cualquier que sea el origen de su desgracia: asi no podemos menos de lamentar el ver tantos infelices sujetos por la justicia á la expiacion de sus delitos: pero fin el maternal corazon de la Soberana no ha podido menos que usar de su real clemencia, indultando ya á los ingleses ya á los americanos y se espera el perdón para los mas: en su consecuencia los indultados ya se hallan en tierra bajo la responsabilidad de sus respectivos consules. Todos los prisioneros á quien habiamos nos han manifestado su gratitud y reconocimiento por la humanidad buen tratamiento que han tenido á bordo en largo viaje desde la Habana hasta este puerto. Todavía mencionaremos aqui el nombre del señor doctor Caballero fisico á bordo del brique á quien los prisioneros daban el nombre de padre por dulzura y cariño con que mitigaba la suerte aquellos infelices.

En uno de los dias de la última semana ha naufragado enfrente del lugar llamado Crujo á tres millas de distancia de este puerto, la *Polacra* Euz de nacion española; empero haciendo agua en frente de Lisboa y llegando aquel sitio sucumbió no obstante las diligencias de la tripulación, de su capitán comandante del buque que era interesado en el cargamento. La falta absoluta de aparejos para cas de esta naturaleza y de que sea el caso de este puerto fué suplida por acorta las providencias tomadas por las autoridades de marina, que unidas á la buena generosa voluntad de los marineros de este puerto se ha podido salvar toda la carga y el buque que fué rebocado por un buen número de botes hasta la playa de Vigo: traia de cargamento aceite, vino y jabón algunos fardos. Creemos que no haya habido grandes perjuicios. En todas estas diligencias ha habido mucho trabajo pero ninguna desgracia.

En el sábado los oficiales de la *Venus* han dado un baile en la casa de la instruccion pública y apesar de asistir solo cuatro familias del pueblo y muy pocos jóvenes, todavia estuvo muy animado y divertido. La casa no era muy apropiado, sino estaba muy elegantemente adornada ni abunda todavia estaba muy decente, y algun refresco y dulces eran servidos á las damas por oficial y guardias marinas.

Estuvo en esta el consul francés de la Coruña que se dirigió á Inglaterra con su familia y salió de esta ciudad el señor marqués de Valladares, senador del reino en direccion á Madrid.

CAMINOS.--El lunes se inauguraron los trabajos del vecinal del Pasaje. Su anchura se la señalada á los de primer orden. Se espere quede concluida la parte correspondiente á el ayuntamiento dentro de dos meses. El tro restante que pertenece á Oza se empezará quizás el 1.º de enero. Esta via además de facilitar la comunicacion con san Diego Oza y el Pasaje será un nuevo paseo que no carecerá de atractivos una vez que se le ponga arbolado.

ARBOLADO.--Ha salido para la Ulla un comisionado con el objeto de adquirir un gran número de pies de álamo blanco y acacias que se destinan á la Estrada y al Derribo.

ACTO RELIGIOSO.--A las diez y media del día ha salido el ayuntamiento de la Coruña para colegiata á fin de asistir al Te-Deum que en ella se ha cantado en accion de gracias por el alumbramiento de S. M. El acto estuvo brillante pues el señor Gobernador ha convidado á las corporaciones y dependencias.

ACTUALIDADES.

ELECCION.--Segun hemos anunciado el 6 del corriente mes, la sociedad de socorros mutuos artistica industrial, ha verificado su junta ge-

del mismo para elegir los destinos que habian vacantes en el presente año: habian tambien en los domingos siguientes de presentantes y auxiliares las secciones que en el mismo caso se hallaban. Mañana a las 10 se efectuará la toma de posesion de los nuevos electos, que en union de los que siguen en sus cargos hasta fin del próximo año componen la Directiva del modo siguiente:

- Director, D. Antonio Garcia.
- Vice-Director, D. Bartolomé Ballesteros.
- Tesorero, D. Manuel Vazquez.
- Contador, D. José Gándara.
- Secretario, D. Silverio de Soto.
- Vice-secretario, D. Facundo Goyanes.
- Revisor, D. Cándido Sanchez.
- Idem, D. José Domingo Fernandez.
- Representante de la primera, D. José Otero Madriñan.
- Id. de la segunda, D. Antonio Permy.
- Id. de la tercera, D. José Rojo.
- Id. de la cuarta, D. Carlos Garcia.
- Id. de la quinta, D. Antonio Vicente Vllaverde.

Id. de la sexta, D. Manuel María Garcia.
Id. de la septima, D. Cándido Valdés.
Para el próximo febrero tendremos el gusto de dar una noticia bien detallada del lisonjero estado de esta asociacion, puesto que para entonces se reunirá en junta general para este esclusivo objeto. A consecuencia de hallarse la secretaria regentada por un secretario interino, y atrasados muchos trabajos, la junta Directiva invitó al propietario del año próximo, mediante ya lo fuera treinta y dos meses, a que se dignase tomar posesion de un destino en el que habia acreditado su laboriosidad, a cuya peticion accedió el socio Soto, haciéndose cargo de la oficina la noche del 18 del actual.

FUNCION RELIGIOSA.-Ayer mañana tuvo lugar el anunciado *Te Deum* en la catedral de esta poblacion por el feliz alumbramiento de S. M.

-En la mañana de ayer entregó personalmente el gobernador de la provincia, la que se hace en nombre de S. M. en el 30 de diciembre de cada año, en la capilla mayor de la catedral de Santiago.

ZARZUELA.-En la noche de ayer se ha puesto en escena la aplaudida pieza lírico-dramática, titulada *El Duende*.

MUERTE.-En la noche del 26 ha fallecido en esta ciudad el señor Sanlúcar de Barrameda, obispo de Medina Sidonia y auxiliar de Santiago.

LLEGADA.-En la tarde del 28 ha llegado a esta poblacion el señor Herminio, gobernador civil de la provincia, acompañado del señor Zepedano, secretario del mismo gobierno. En seguida se informaron personalmente del estado en que se encontraba la carretera de Lugo, quedando muy complacida la autoridad superior de la actividad y celo con que se trabaja en esta obra pública.

CONDECORACION.-El señor Losada Rodriguez, catedrático de literatura latina en esta universidad, ha recibido la distincion honrosa de comendador de la orden de Isabel la Católica. Celebramos este público y elevado homenaje a un antiguo catedrático que ha alcanzado en el magisterio una reputacion merecida. Al señor Losada Rodriguez se le debe el cultivo de las bellas letras entre algunos jóvenes escritores que ocupan en la prensa un puesto que justifica sus esquisitos estudios.

CASA-HOSPICIO.-Grande es la concurrencia que asiste a las funciones de navidad representadas en este establecimiento, y merece nuestro elogio imparcial y merecido el desempeño de estos espectáculos públicos en los que merecen los aplausos de la concurrencia las lindas parejas de niños que bailan en el segundo acto. En otro número nos ocuparemos con más estension de

las mejoras introducidas en el local donde tienen lugar las funciones de la casa de beneficencia de esta ciudad.

INVENTO.-Segun la recomendacion de algunos que han recibido los beneficios de este descubrimiento, recomendamos al público la yerba maravillosa que emplea Mr. Beltran para la estirpacion de callos. Es una adquisicion excelente la que puede librarnos de esa pesadilla de los hombres de negocios y acolito de las botas nuevas. El dolor de callos desde que ha pasado a proverbio como el dolor de muelas, merece una atencion privilegiada de los... cortaplumas y cosméticos resolutivos.

TEATRO.-En una de estas últimas noches se ha puesto en escena en el coliseo de esta ciudad el drama romántico *Marquita de Borgona*, en cuya representacion se han distinguido la señora Cantos y señor Sainz; dama y galan de esta compania dramática.

PUBLICA DEMOSTRACION.-La música de los hospicianos en la noche del 28, ha ejecutado diversas piezas concertantes, en las serenatas dadas a los señores Gobernador y secretario del gobierno civil de la provincia, por acuerdo de la junta municipal de beneficencia. Aplaudimos la consideracion y aprecio que revela esta decision de las personas encargadas de la direccion y administracion de la casa hospicio.

MOSAICO.

UN AÑO MÁS.

¿Estamos aun en el año de mil ochocientos cincuenta y uno? ¿Ha concluido ya? ¿Que es lo que corre por nosotros, produciendo un temblor extraño, una debilidad general, que empobrece el espíritu y le conduce a la anemia ó lo que es lo mismo a la muerte? ¿Serán las últimas oscilaciones que produce la llama de un periodo que muy pronto va a espirar, dejándonos por recuerdo sus pavesas? Quizá un año mas hemos pasado en la inacion; trescientos sesenta y cinco dias perdidos para la contemplacion y el estudio. Ha transcurrido un tiempo precioso entre el ocio y el sueño; entre la murmuracion y la melancolia. Dentro de pocas horas estaremos en mil ochocientos cincuenta y dos; en una nueva época. El año de mil ochocientos cincuenta y uno, en medio de cuyas agonias escribimos, será dentro de breves instantes un pasado que aumentará las páginas de nuestra vida; un recuerdo mas que agite nuestro espíritu; una linda flor, cubierta con un negro crespon, para que no se la vea mustia y deshojada.

Sin embargo de causarnos tanta sensacion el transcurso del tiempo, nuestra imaginacion quiere a veces impulsar, aumentando su velocidad, a ese ser incomprensible que representa la existencia de las cosas, sin considerar que su llanta de fuego deja en nosotros un surco sangriento que altera el organismo, y hace tomar a la inteligencia formas diversas. Vencidos por un deseo que ni siquiera lucha con la razon, descamos satisfacerle a tola costa, y cuando a ello se opone el tiempo, quisiéramos pasarle durmiendo ó en una completa atonia. Este deseo tan general en toda persona de imaginacion fogosa é irreflexiva, ataca con igual tenacidad al hombre de flema y pensador por excelencia, cuando se encuentra en un caso análogo. Tomemos por tipo al avaro. ¿Cuanto tarda para el en llegar el vencimiento de una letra! ¿Con que calma sale el sol por oriente! ¿cuantas horas se detiene en su hemisferio, y con que paso perezoso se oculta en occidente! Es cosa de volverse loco tener que aguardar a que el tiempo pase para ser realizada la felicidad. Y sin embargo el avaro desea vivir muchos años, aunque no sea mas que por no apartarse de su querido tesoro, acumulado a fuerza de ansias y de tener un corazón de diamante. Pero por una fatal contrariedad lo mismo que le hace apreciar la vida, le impulsa a desear su término sin que su mezquina razon lo conozca; así es que aquella pasa mas veloz de lo que podemos explicar, y cuando mas desea su conservacion ya no existe. El avaro de mayor longevidad, no viene un solo día. Nosotros hemos experimentado muchas veces ese deseo fatal para quien el tiempo es una densa sombra que en vano intenta penetrar

cuando mira a lo adelante, y que tan ligera se muestra cuando contempla lo pasado. Mil veces quisimos traspasar ese escollo que intercepta el porvenir, y otras tantas retrocedimos a lo pasado para buscar un apoyo a nuestra idea, y volvimos la vista con disgusto. El pasado es muy poco alhagüeño por mas feliz que haya sido: de él por lo regular traen origen todos los males que se dicen incurables.

El porvenir por el contrario siempre es florido. Sus deliciosos cármenes escitan nuestra imaginacion: versatil, y la ilusion, robustece con su savia sutil nuestra esperanza. Mañana, pasado mañana, dentro de un mes, tal vez dentro de un año, seremos dichosos. Así exclamamos a cada instante; así pensamos, y aferrados a esta idea, nos lanzamos con tenacidad en busca de un sueño; renegando del tiempo que nos separa de la supuesta dicha, creyendo tocarla a cada instante, corriendo sin cesar hasta que al fin rendidas las fuerzas y abatido el espíritu, nos dejamos caer desfallecidos sin poder dar un solo paso. Los años desvanecieron los ardientes vapores que ocupaban la imaginacion. El tiempo pasó su mano de hielo por nuestra frente calenturienta, y reconocemos con amargura que todo habia sido engaño, loca ilusion de estímulos que se revelan contra la inteligencia. A no ser así, ¿como no conocen que todo lo que pensamos es un sueño, que todo lo que aguardamos es un delirio? Todos los hombres creen vislumbrar un porvenir brillante; todos creen ver un camino alfonbrado de terciopelo y diamantes, por donde harán su entrada en el gran mundo y por el que marcharán siempre. El ignorante como el sabio; ó mas bien aun, el asesino como el hombre honrado; todos creen tener igual derecho a esa felicidad tan pocas veces alcanzada, y nunca poseida por completo. Y todos estos hombres que corren en pos de una ilusion por los innumerables caminos de la vida saltando barreras y allanando dificultades; desprecian el tiempo con inconcebible sangre fria; sin considerar que cada minuto, cada segundo, va formando una larga cuenta, que parece nada en su principio; pero que llega a componer un total cuyo peso hace doblegar la organizacion mas fuerte. Los instantes son como una porcion de moléculas sutiles pero materiales, que reunidas forman un todo compacto é impenetrable a que los físicos llaman cuerpo. Por eso nos horrorizamos cada vez que oímos señalar un plazo lejano para la realizacion de una promesa, ó escuchamos esta frase «hasta los cuarenta años no me caso» ¡Con qué lijereza piensan los que así hablan! Nosotros hoy que sentimos con dolor pesar un año mas sobre nuestra frente, no podemos menos de hacer una reflexion y una pregunta. El año de 1851 concluye hoy, ¿quién verá concluir el de 1852?

El silencio responde solo a nuestra pregunta: nunca hemos notado tanta calma en el público; pero eso consiste en que una idea fija y poderosa se apoderó de todas las inteligencias. El crédulo y el escéptico todos piensan en la muerte; y callan. Mas vale así, pues nadie sabe si contará otro año mas.

FELIX PAADIN DE CASTRO.

LOS PERIÓDICOS INGLESES.

La historia de los periódicos ingleses seria larga de contar; pero sin aspirar a tanto, todavia creemos útil y curioso dar algunos pormenores sobre el estado de los principales diarios que actualmente se publican en la Gran Bretaña. Así se podran comparar el asombroso desarrollo que alli alcanzaba la publicidad y los gigantescos recursos de que dispone, con la esfera comparativamente mezquina en que todavía nos movemos nosotros.

He aquí la estadística de los periódicos del reino vecino a fines de 1849.

Periódicos publicados en Londres.	113
En las provincias.	223
En el pais de Gales.	11
En Escocia.	85
En Irlanda.	101
En las islas.	14
	547
Periódicos liberales.	218
Conservadores.	174
Neutrales.	155
	547

Todos estos periódicos pagan la contribucion del timbre a razon de un penique (14 mrs.) a de medio, segun su tamaño. En 1848 se vendieron los siguientes sellos a penique:

Para los periódicos de Inglaterra. 67.476.768
 Para los de Escocia. 7.497.064
 Para los de Irlanda. 7.028.936

Rvn. 82.002.788

Este total representa un número igual de ejemplares. En él no están comprendidos los sellos de un medio penique.

Los anuncios pagan además la contribución de un chelín, 6 peniques (siete reales y medio) cada uno. En el mismo año de 1843, los diarios de Londres publicaron 863,888 anuncios cuyos derechos ascendieron á 64,791 libras esterlinas (6.477,100 rs.)

Los de provincia produjeron por este respecto 6.032,000 rs. Los de Escocia 1.756.200 y los de Irlanda 1.034.200. --De contribucion pagada al estado por anuncios quince millones trescientos un mil quinientos reales.

Los diarios mas antiguos que existen en la Gran Bretaña son el PUBLIC LEDGER, el MORNING CHRONICLE, el MORNING POST, el MORNING HERALD y el TIMES.

El PUBLIC LEDGER (LIBRO PUBLICO DE ASIEN-
 TOS) figura como el decano de todos. Se fundó en 1760 y es periódico de cortas dimensiones, de circulacion bastante reducida y que se sostiene solo por su antigua clientela de anuncios.

El MORNING CRONICLE se estableció en 1769. Posteriormente llegó á ser propiedad de Mr. Perry el cual le dirigió con suma habilidad.

En el CRONICLE es donde lord Campbell comenzó su carrera. El poeta Thomas Campbell fué tambien colaborador de Perry, pero no tenia cualidades de periodista. El CRONICLE ha sostenido constantemente la política whig. Un año despues de la muerte de Perry, se vendió este periódico en cuatro millones doscientos mil reales; en 1839 lo compró sir John Easthope, y en el dia le dirige M. Doyle, ayudado de M. M. Cooke Simpson etc.

Inmediatamente despues del MORNING CRONICLE aparece en el orden cronológico el MORNING POST creado en 1772. Este diario que tenia por especialidad los anuncios de venta de carruages y caballos, fué comprado en 1793 en sesenta mil rs. incluso el material, tiraba 4,300 números, lo cual consistia la mayor circulacion de aquella época, en que ningun otro periódico imprimia mas de 3,000. En el MORNING POST escribieron Lamb, Mackintosh y el célebre Coleridge, quien apenas ganaba su sueldo; hombre de talento, original y vigoroso, pero antojadizo é indisciplinado, que sostenia una eterna lucha entre la necesidad y la pereza. Coleridge que en la conversacion era tan brillante, no podia sin embargo, sujetarse á escribir con regularidad sobre los acontecimientos diarios, y si por casual-

idad su editor le pedia un artículo que le diese que redactar en el acto, esta sola idea paralizaba completamente sus facultades. Antes de 1803 el MORNING POST, periódico de oposicion política, pero luego ha pasado por muchas manos y en esta se ha hecho órgano de la política aristocrática.

Una escision entre los editores del MORNING POST, produjo en 1780 el MORNING HERALD. Bate Dudley, que por espacio de mucho tiempo estuvo á su cabeza, era al mismo tiempo hombre de iglesia y de mundo, y adquirió cierta reputacion por sus duelos. Es autor de varias obras dramáticas, una de las cuales concertó las pasiones políticas de tal manera que se llegó á las manos en el mismo tablado del teatro.

El TIMES es el único periódico de la mañana que pertenece todavia á la familia del fundador. Lo fué Jhon Walter en 1788; pero solo cuando entró á dirigirle Walter hijo, se hecharon los sólidos y anchurosos cimientos de su prosperidad. Habiéndose encargado aquel en 1803 de la direccion del TIMES se distinguió muy pronto por su oposicion al ministerio Pitt, formada en 1804, oposicion por la cual perdió su familia la clientela de la administracion de aduanas, que por espacio de diez y ocho años habia poseído Walter padre, como impresor.

SECCION DE ANUNCIOS.

Cápsulas de Mothes de bálsamo de Copaiba puro, liquido, sin olor ni sabor para la curacion segura y pronta de las gonorreas recientes y crónicas, flores blancas etc. etc. con aprobacion de la academia de medicina premiadas con una medalla honorífica.

La eficacia de estas cápsulas confirmada por una larga esperiencia, ha producido sobre todo en España la confesion é introduccion de repetidas clasificaciones. Para evitar el ser víctima de ellas, es necesario exigir la firma de Mothes Lamouroux y compañía colocadas encima de la tapa de las cajas.

El depósito general para España en Madrid, se halla establecido en el laboratorio del doctor Simon, calle del Caballero de Gracia, núm. 7, cuyo sello y firma llevarán tambien las cajas para mayor garantía.

París, Rue Sante Anne, núm. 20, Mothes Lamouroux y compañía.

NO MAS OPERACIONES DE OJOS.

El agua celeste del doctor Rousseau, calle Vivienne núm. 2, en París, para la curacion de los ojos, cataratas, nubes, inflamaciones etc. fortifica las vistas débiles, quita la gota serena y los dolores mas vivos. Las personas ciegas que noten las sensaciones de la sombra y de la luz, estén seguras de recobrar completamente la vista en ocho ó quince dias.

Depósito en casa de los principales farmacéuticos; consultas por un médico especial de París. Cada frasco 10 rs. Dirigirse á Mr. Bernard, calle de Vivienne, núm. 9, en París. En la Coruña en la imprenta de Puga y en Bayona en casa del señor Poylo, droguista.

La historia general de las familias soberanas, de los principes, duques y otras casas nobles, como tambien la historia de los militares, de los hombres políticos y sabios en todas las naciones.

Continúan saliendo á luz por tomos grandes en 4 todos los tres ó cuatro meses. La Asamblea nacional de Francia, ha acogido el presente que los autores han hecho de esta importante obra cuya venta pública ha empezado hace pocos dias. El abono es de 75 pesetas cada año; cada volumen vale 37 1/2 pesetas; una edicion completa 750 pesetas. La administracion envia si se lo piden artículos separados ó copias de todo que sabe sobre cada familia ó cada persona en el centro histórico de todos los países y de sus sucesos. Se replica á las personas ó familias que no hubiesen aun enviado las noticias ó comunicaciones necesarias para regularizar lo que les toca, remitan sin retraso. Las familias que por diversos motivos desean que sus acciones ó posiciones sean por ó nada conocidas, cosa sin embargo que la sociedad tiene siempre necesidad de conocer, no figurarán en este compendio general, genealógico y biográfico. Todas las cartas deben ser franqueadas y dirigidas al secretario de los archivos históricos, calle de Richelieu núm. 85, en París. La administracion envia toda parte de esta obra científica directamente á todos los países del mundo.

LA IOLERIA MAS VENTAJOSA DE EUROPA.

El sorteo se verificará el 5 de enero de 1852.

La Lotería de Holanda con real permiso de S. M. el rey, consiste en 20,000 acciones concernientes á la suerte de diez mil lotes lo que hacen total 2.900.000 rs. de vn. Resulta de este cálculo que la mitad de los suscritores deben ganar. Hay un lote de 1.000,000 rs. de vn; 1 de 500,000; 3 de 250,000; 2 de 100,000; 6 de 50,000; 4 de 25,000; 8 de 12,500; 40 de 10,000; 40 de 8,000; 40 de 4,000; 60 de 1,000; 6,000 de 2,000; 40 de 2,000; 125 de 1,000; 3,700 de 700 reales de vellon. Precios de las acciones, á saber: Por una accion entera 900 rs. de vellon; una media 450 rs. una quinta parte, 180 rs.; una décima parte 90 rs.; una 20 ma. parte 45 rs. Se debe mandar el dinero á la casa M. E. M. Meezloo é hijo, banqueros á París y corresponsales del ministerio de Finanzas Holanda residiendo en París calle de Vivienne núm. 9.

Se mandarán á todos los suscritores de España las listas franqueadas oficiales marcadas con el sello del Estado de Holanda.

LA PROBABILIDAD.

Los fundadores de esta Sociedad versados en el juego de Loterías Nacionales, han meditado detenidamente el plan que esplicaremos como el mas adecuado á conseguir el fin que todo jugador se propone. Convidados de que toda especulacion en que se logre conciliar una gran probabilidad de lucro con un desembolso si insignificante, además descanse en la probidad y buena fé, aseguradas con el depósito de los intereses de los fondos responsables, debe naturalmente tener buena acogida. Los fundadores de LA PROBABILIDAD creen en su idea llena este doble objeto; ya porque el importe de las suscripciones se halla al alcance de todas clases de personas que pueda herir á las fortunas; ya porque eucalena hasta cierto punto la veleidat de la suerte, asegurando ante todo los intereses de los accionistas, de forma que haya una casi certeza de que no se pierda la puesta.

Renunciando los fundadores de LA PROBABILIDAD á la idea de hacer una descripcion pomposa y alaguetada de las ganancias que pueden obtenerse, los mismos solo desean que la atencion del público se fije principalmente sobre los hechos. Al efecto se ha formado un plan de jugadas basadas sobre el calculo de las probabilidades por personas muy versadas en la materia, y acreditadas por su acierto, el cual seguido constantemente, debe producir ganancias de la mayor consideracion.

Como para ello se necesita un capital proporcionado, y no sea dado ni prudente á la mayor parte de los jugadores esponer grandes sumas en jugadas pequeñas ó aisladas en que la Probabilidad está tan remota, aquí la necesidad de reunir aquel capital por medio de la asociacion, ante cuya fuerza nada se resiste. De exactitud de los cálculos aparece, que aun sin contar con el favor de la suerte, con solo la probabilidad de didaria, se puede decir con certeza que no se perderá; mas si la suerte le fuera propicia, se harán ganancias de grande consideracion. Queda definitivamente constituida la empresa de la Probabilidad, desde el 1.º de enero de 1852, bajo las bases marcadas en el reglamento que publicaremos en el número próximo,

Este periódico se publica todos los miércoles y sábados. El precio de suscripcion es 4 rs. al mes en esta ciudad, llevado á casa de los señores suscritores y 15 rs. por trimestre en las provincias, franco de porte. Los números sueltos se venden á seis cuartos. Los anuncios se insertarán á precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION. En Santiago en la redaccion, Imprenta y Litografía de D. Juan Rey Romero, en las librerías de los señores Sanchez y Rua; Calle de la compañía, D. Pablo P. Ballesteros, Betanzos, D. Juan F. Rodriguez Ocampo: Coruña, D. Domingo Puga: Carballino, D. Joaquin Rodriguez: Carril y Villagarcía, D. José Benito Abalo: Ferrol, D. Nicasio Tajonera: Lugo, D. Manuel Pujol: Madrid, D. C. Monier, librero de S. M.: Mondoñedo, D. Francisco Delgado: Orense, D. Manuel Gomez Novoa: Pontevedra, Imprenta del Boletín oficial: Padron, D. Salustiano Miguez: Rivadavia, D. Felipe Perez: Rivadepo, D. Balbino de Torres: Tuy, D. Juan Nolasco Rodriguez: Vigo, D. Antonio Curto. En los demas puntos del reino puede hacerse directamente, enviando una libranza sobre correos ó casas de comercio al Administrador del Eco de Galicia en carta franca de porte. En las demas provincias, D. Domingo Antonio Gonzalez, administrador de loterías.

Santiago: Imp. y Litografía de D. Juan Rey Romero.